CROIRE DANS LE 93

Restauration de l'église Saint-Louis

En 2021, l'échafaudage pourrait être installé pour la restauration du clocher de l'église Saint-Louis de Villemomble. Si l'équipe de Robert Calméjane avait finalement à son actif la rénovation de la « Folie », seul château Seigneurial de Seine-Saint-Denis, celle de la municipalité actuelle peut lui opposer la restauration de notre église. Il appartient, dans tous les cas, à nos élus locaux de veiller à la conservation et à la restauration de nos édifices inscrits au titre des monuments historiques. Madame Amira Zegueur, responsable du service bâtiments de Villemomble en charge du dossier, nous explique les différentes étapes de ce projet, important pour la communauté chrétienne.

Quand ce projet s'est-il mis en place?

En décembre 2018, le conseil municipal de Villemomble a voté au budget 2019 des crédits pour la réalisation d'une étude de faisabilité relative aux travaux de restauration de l'Église Saint-Louis. Le projet était régulièrement évoqué depuis la mise en sécurité du clocher en 2014; il se concrétise aujourd'hui.

En quoi consiste cette première étape?

Même si, à ce jour, la priorité reste la restauration du clocher qui a subi ces dernières années des désordres, il a semblé judicieux dans un premier temps de lancer une étude de faisabilité, pour avoir un outil de référence sur cet équipement. L'objectif est d'avoir un diagnostic historique, constructif et sanitaire du bâtiment permettant de mieux cibler les travaux de restauration.

De ce fait, la ville a mandaté un cabinet de géomètre qui a réalisé un relevé du monument et de ses abords pour établir des pièces graphiques (plans, coupes, façades). Ces documents ont été transmis au cabinet d'architecture Devaux et Devaux architectes, spécialisé dans la restauration des monuments historiques du XX° siècle que la ville a également mandaté pour mener l'étude de faisabilité. Cette étude, qui répond à nos attentes, a été remise à la ville en octobre 2019.

Quel est budget pour cette opération?

Pour 2019, le relevé géomètre et l'étude de faisabilité représentent un coût d'environ 50000€. En 2020, une enveloppe budgétaire d'environ 200000 € sera allouée aux frais d'architecture. Les premiers travaux qui seraient lancés en 2021 sont estimés à 1 M €. Ils porteraient sur la restauration du clocher et la remise en état des couvertures et des appuis de fenêtres, afin de résoudre les problèmes d'infiltration d'eau. Ces travaux pourraient être suivis d'autres opérations de restauration qui porteraient cette fois,

sur les intérieurs et les extérieurs de l'église. Ils sont estimés entre 1,3 à 1,7 m \in .

Qui prendra ce budget en charge?

Le coût de l'opération est très important. La ville, qui prendra à sa charge les études et les travaux de restauration de l'église, sollicitera plusieurs organismes susceptibles de subventionner ce type d'opération telle que la Direction régionale des affaires culturelles (DRAC).

Qu'est-ce que ce projet représente pour vous?

Je suis architecte de formation et, à ce titre, tout ce qui touche aux bâtiments et à l'architecture m'intéresse. L'église Saint-Louis est un bâtiment emblématique de la ville de Villemomble, un repère architectural et spirituel. C'est prenant et enthousiasmant de participer à cette opération.

Propos recueillis par Odile B.



1901: Don à la commune d'un terrain pour la construction d'une église, la paroisse finance la construction de l'église Saint-Louis, monument en fer et en béton, d'après les plans de l'architecte Georges

1905 : Séparation de l'Église et de l'État, saisie et spoliation des biens ecclésiaux.

1926-1927: Construction du clocher de l'église par l'architecte Paul Tournon et le sculpteur Carlo Sarrabezolles.

1932 : Bénédiction des quatre cloches, parrainées par de généreux paroissiens.

1954 : Transformation du chœur, les structures métalliques sont masquées.

1958 : Construction de la chapelle Saint-Genest, accolée à l'église Saint-Louis.

1984 : Restauration du campanile.

1995 1996 : Restauration du chœur, de la nef, des bas-côtés et du grand orgue.





Fuite et sondage de la Nef Saint-Louis